

第十回 參議院厚生委員會會議錄第八號

昭和二十六年二月二十二日(木曜日)午
前十時四十五分開会

本田の会議に付した事件

○あん摩、はり、きゅう、柔道整復等
當業法の一部を改正する法律案(内)

○社会保障制度に関する調査の件
(覚醒剤に関する件)

○委員長(河崎ナツ君) 只今から厚生委員会を開会いたします。

○石原幹市郎君　この前審議しました際に、教育施設の関係のことについて文部当局からも来て頂いて一応お話を聞きたいと思っておりましたが、今日お見えになつておりますか。

○委員長(内崎ナツ君)　おいでになつておりますから、どうかお聞き下さ

○石原幹市郎君 文部当局のほうから
一應現在の制度についてちょっとお話
を願いたいと思います。

○説明員(大島文蔵君) 現在文部省でやつておりますこの関係のことを簡単
に申上げますが、盲学校におきまし
て、現在のところ小学部、中学部、高
等部、専攻部と置いております。その
高等部が普通教育における新制高等学
校に相当する三年間でございます。そ
の上に更に専攻部二年を置いておりま

す。それで盲学校におきましては、只今のところ職業の範囲が割合に狭いの

う、柔道整復をやつておる所が主でございまして、その他、ほかの職業課程を持つておる所もあるわけであります。その高等部三年間におきます教育課程は、普通の高等学校と同じものを施行しておるわけであります。つまり立派な四半期でございまして、八十五単位

取れば高等学校卒業の資格を取れる。その中の三十八単位が必修教科になつております。これが基礎的な教科でありまして、残りの四十七というものが選択教科になつております。この中で職業課程を生徒の希望によりまして選択すると、いろいろなことになつて

おるわけであります。それでその四十七単位の中に盲学校の高等部で、あん摩、はり、きゅうの課程を置いている所は、それに関する科目を置いているわけであります。厚生省のほうとも十分御連絡した上で、そういう教育課題と講義して、高卒部で三年間参り

三年間ではなおりません分がござりますので、それに続き専政部二年間におきまして、その続きと申します

中等実業学校、即ち工業学校、商業学校の課程を持つておる職業課程を主体とする高等之校も、これにあつては

どうする高等学校もたくさんあるけれど、ござります。盲学校の高等部は、そろそろいうような職業課程を多く持つ高等學校と同じ性格を持つてゐるという意味で、あん摩、はり、きゅう、柔道整復等を主として指導しておるわけでございます。今日厚生省のほうの試験を受けます資格と申しますか、それを獲得

するため、只今申しました盲学校の高等部三年プラス専攻部二年、五年の課程を修めまして、文部大臣の認定たそういう養成学校を卒業した者はそのほうの受験資格を得るという仕組になつております。大変簡単でございますが、以上でござります。

○石原幹市郎君　これは厚生当局でも文部省でもどちらでもよいのです
が、この前、六三三の高等学校を出ておる者は後二年間だけの実地の修業で受験資格を得るようになります。されば今回の法令改正の際に認めてもらいたいというような希望を申

入れていたわけですが、その点について文部省当局のほうでも御研究願つておるのでしようか。

間やつておる。若しこれを高等部の三年間は普通教科だけを行なつて、その後の二年間に農業課題を全部集めてや

るということになりますと、只今の教科課程を再編成しなければならないといふ問題がござりますし、又再編成された結果、恐らく時間等で相当無理なことが出来やしないかという感じもござります。あん摩、はり、きゅう等の専門の課目のほかに、例えば

生理学とか解剖学とかいうようなこともやつておりまして、それも基本的な教科の理科の面にも関係を持つてやつてきて来ているわけであります。一応高等部の三年で普通科をやつて、あと二年間に職業科を移すということを考えられますナしども、元来現在の高等学校校のま

職業科といふものも必修で入つておりますし、ほかの高等学校も職業科といふことは非常に重視してやつておるわけですが、さういふから、学校の組織といつたしましては、その三年間を最も有効に働かせるためにはやはりあん摩まり、きゅううを志望する生徒に対する

は、その三年間でも何ほどの教養を与えたほうがいいのじやないかといふことを感じてやつております。

いう御希望を持てておられるかどうか。

○説明員(大島文雄君) これはなほ
應今日の教科課程をよく研究いたしました上で、組織替えをしなければならんという問題になつて来るわけであります。只今のお話のように、三年間は基礎的なものをみつちりやり、その後の上にあとの二年間で職業課程とい

うものをすれば非常に有効にやれるという考え方も確かにあります。その点はなお高等学校の教科課程を十分再検討いたしまして、そういうことが可能であるかどうかという時間数の關係もございまますから、必要があれば再検討をいたしたいと思つております。

○石原幹吉郎君 私は、だから二本卒業でもいいのだと思う。ずっと下から来る者は現行の制度でもいいが、よそから高等学校を終えて、あとその資格を取りたいという者は三年間の間にみちやれるような部別を設けておいてもいいのじやないか。こういうことを

○説明員(大島文泰君) それは大変結構な話だと思うのでありますて、つま

り高等学校では、特にあん頃、はり、きゅうの課程を修めずに普通の高等学校の課程を修めまして、そうして専攻科に入つて二年間で、そういうことを習得するということです……。

ございますから、そのために精神病者さえ出て来ておる。それが年中殖えて来ておるというような意味からして、私は断じて禁止すべきであるという私の持論を持つております。そこで禁止したに越したことはございませんが、それには何といいますか、補償が伴う。だから制限で行つたほうがいいのだと、こういうようなことのように私はこれのままであるのですが、ところがこれを補償するといつたつて、僅が三百七十六万円ということなのです。三百七十六万円と今の社会的に流している害悪と併せ考えますときには、どちらに比軍を置くかということになるのですが、三百七十六万円というのは安い金額である。殊に製造業者が自発的に廃止しているとか、自歎しているという段階におきましては、製造を禁止しても補償の問題はそう多數は起つて来ないと思ひます。社会道徳の上から見ましても、それならば私は害あつて益なしといふ葉は禁止すべきである。禁止といふことになれば闇に流れるといふものも取締れることと思います。製造制限という言葉を使われる陰に、一つ私は卒直にお伺いしたいと思うのですが、何やら大きな力が動いているのではないか、禁止することができない理由が何かあるのではないか。

生産はなくなるところでござりますが、取りあえず現在までの線は、勿論補償の問題もございますが、現実に生産がとまることによつて、製造販売の制限という線で、これは当然、自然にとまるということになるという角度で今まで来たわけですから、決して禁止を否定しているということは全然ないのでござります。一刻も早くそういういた措置をとるということが一番早道であるという角度をとつておるのでござります。御心配になりますような線というものは全然ないのでござります。ただ純学問的には、日本ではそれまでのほうからのそういう力といふものは只今のところは別ないのでござります。その点、誤解のないように申上げておきます。

のでござります。ですから再び青年た
つておるという薬でござりますから、
もう禁止してもいい、禁止したんだと
いうことに私たちはここで持つて行き
たい。この間、脳病院の院長初めいろ
いろな中に来て頂きましたけれども、
も、こういう先生がたの意見を聞いて
も、私は製造禁止のはうがいのように
思つておりますので、一部の学問的な
研究的の点はあるかもわからないけれど
ども、これがなまぬるい点で終りまし
たならば、何らかの抜け道が起きて来
る、製造を制限して、而も一方から求
められればそこに何らか祕密的な製造
もできるかもわからないと考えますの
で、これを国の法律で以て禁止すると
いう線に持つて行くのがとるべき途だ
と考えるのでございますが、その点は
如何でございましょうか。

たような法律的な措置をとらうといふ角度に進んでいるのござりまする。今、この製造の制限とか禁止というような線につきましては、只今までのところとつて参りました措置は、「一刻も早く、こういつた補償の問題で以てそのまま遷延するよりも、一刻も早くこなが措置できるようない角度に今行つておるということを御説明申上げた次第であります。

○鶴森義治君 自発的に製造を中止するか或いは禁止するかということころまでの線に行つていいのですから、そういうところも十分あなたがたから道義的にお話下さつたら、恐らく至部の人がこれに賛成するだらうと思うが、又そうでなければならんわけでありますが、そうしたら余程解決が早いと思ひます。至急あなたがたのほうで十分このほうに努力されるようにして貰いたいと思います。

○松原一嘉君

専門家のかたんへの御意見を私尊重しますけれども、現実の問題としては、私の知つておる文士とか、芸能家、深夜の仕事などをする人は、もうどうしても打たなくては仕事ができないと言つておる。あの少年たちが或いは児童などが中毒にかかるおつて、日に五十本、百本打つておるものとは違つた、いや打つてはならんと、成るべく打たないようにして立派な意思を持つておつても、どうしても書き上げなくちやならん原稿とか、或いは高座を勤める芸能者とかいふたような者は、何としても打たなければ仕事ができないといふことを説いておる。そこまでもう参つておるのだから、余程これは強い法律的な禁止事項かなんかを用いて、それを密売した者などに對しての取締が嚴重でなければ、もうちようど何といふますか、煙草が入つて来て後にはどうしても煙草がやめられない同じように、やめられないのじやないのでしょかね。それ程需要があるということです。需要があるところへただ品物を禁ずるということは、さつき私が申上げましたように、良いものが形をひそめてしまつて、極めて悪い闇のもの

が多くの墓ることによつて、値段も高くなければ質も悪くなつて、需要者に及ぼす影響は一層今よりも悪くなるという事実を現わすのではないでしようか。

○中山彌憲君

その点はあなたの一つ

意見を私尊重しますけれども、現実の問題としては、私の知つておる文士とか、芸能家、深夜の仕事などをする人は、もうどうしても打たなくては仕事ができないと言つておる。あの少年たちが或いは児童などが中毒にかかるおつて、日に五十本、百本打つておるものとは違つた、いや打つてはならんと、成るべく打たないようにして立派な意思を持つておつても、どうしても書き上げなくちやならん原稿とか、或いは高座を勤める芸能者とかいふたような者は、何としても打たなければ仕事ができないといふことを説いておる。そこまでもう参つておるのだから、余程これは強い法律的な禁止事項かなんかを用いて、それを密売した者などに對しての取締が嚴重でなければ、もうちようど何といふますか、煙草が入つて来て後にはどうしても煙草がやめられない同じように、やめられないのじやないのでしょかね。それ程需要があるということです。需要があるところへただ品物を禁ずるということは、さつき私が申上げましたように、良いものが形をひそめてしまつて、極めて悪い闇のもの

が多くの墓ることによつて、値段も高くなければ質も悪くなつて、需要者に及ぼす影響は一層今よりも悪くなるという事実を現わすのではないでしようか。

○委員長(河崎ナツ君)

只今の御意見

の方

が

い

ます

か。

</div

事務局側

常任委員 會専門員 草間 弘司君
常任委員 會専門員 多田 仁巳君

法制局側

第一課長(第一部) 中原 武夫君

說明員 文部省初等中等教育課長 大島 文義君
厚生省農務局農業課課長 梶山 康吉君